

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 16 DE NOVIEMBRE DE 1787.

*Constantinopla 28 de Setiembre.*

**N**o han dexado de causar bastante alegría en este pueblo los desastres acaecidos en el mar Negro á la esquadra Rusa por la tempestad de la noche del 23, que la dispersó sobre las costas Asiáticas, estrellándose de resultas uno de sus navios de 50 cañones, el qual se cree haya perecido con la mayor parte de la tripulacion. Aseguran ser el que entró á la mañana siguiente en el Canal y se entregó prisionero, el mismo que montaba el Almirante Ruso, quien poco ántes del uracan se habia transferido á una fragata para tener mas facilidad de descubrir á los enemigos: librándose mediante esta circunstancia de hallarse en poder de los Turcos, como lo están los demas individuos de aquel buque.

La desgraciada suerte de dicha esquadra sirve á probar que mientras carezca la Rusia de un puerto en las costas de Asia, donde refugiarse con seguridad en semejantes ocasiones, no la será muy ventajosa su navegacion en el mar Negro.

El propio temporal causó asimismo grandes daños á la division Turca de Oczakow, quedando tan maltratados 2 navios de línea y 4 galeras que no podrán servir en algun tiempo por los grandes reparos que necesitan. Tambien se teme hayan alcanzado los propios desastres á la esquadra Otomana, que salió de aquí pocos dias hace para el mar Negro.

*Viena 14 de Octubre.*

**H**a salido para Hungría el Coronel de Artillería Baron de Rezi, á reconocer el estado de las fortalezas de aquel Reyno.

Se renuevan las esperanzas de que no tomaremos parte en la guerra de Turquía, cuyo Ministerio ha ofrecido, segun dicen, á esta Corte (con tal que abracemos el partido de la neutralidad) restablecer las cosas sobre el pié en que se hallaban ántes de la paz de Belgrado; lo qual consiste en cedernos aquella Plaza con toda la Servia, y parte de Valaquia hasta el rio Aluda; pagar algunos millones por los preparativos de guerra, y concedernos varias franquicias mercantiles.

El Conde de Lascy se previene para ir quanto ántes á Hungría. Dícese que el Emperador se transferirá á Buda, donde permanecerá parte del invierno, á fin de hallarse mas inmediato á los parages, que en caso de

de rompimiento , serán teatro de las operaciones guerreras.

Nada importante contienen las cartas de Constantinopla de 10 de Setiembre. A la salida del correo no habia recibido aun el Internuncio Imperial sus nuevas instrucciones.

Sábese que los Turcos se hallan á 6 millas de Bukowina. En Ukraina se han apoderado de un transporte de 200 carros de sal , haciendo esclavos á los mozos que lo conducian ; y segun añaden , cortando la cabeza á los viejos.

Tambien se asegura que presentándose últimamente un cuerpo de 500 Turcos delante del castillo de Kamienieck , mandó el General Wied , su Comandante , salir un destacamento de Dragones , los quales matáron 120 de aquellos vagamundos , cogieron prisioneros 150 , y dispersáron los demas.

De Valaquia avisan que el Príncipe Mauroyeni , en fuerza de órdenes de la Puerta , puso en libertad á Mr. Severin , Cónsul de Rusia , señalándole plazo limitado para salir de los dominios Turcos.

*Francfort 22 de Octubre.*

**E**n Mecklemburgo se han hecho contratas para la compra de 60 caballos destinados al Exército del Landgrave de Hesse-Cassel.

Los Regimientos de las fronteras , y demas tropas de Transilvania , se repartirán en 34 batallones de 6 compañías cada uno ; formándose tambien un cuerpo de cazadores.

El Coronel Korzi , que en 1784 pasó desde la misma Provincia de Transilvania á Constantinopla , donde abrazó el Mahometismo , manda hoy dia en calidad de Baxá de tres colas un cuerpo de 300 hombres en Moldavia.

Se confirma que el número de las tropas Imperiales , que forman el cordon en Galicia , Hungría , Transilvania , Temeswar , Esclavonia y Croacia , asciende á 135,360 hombres de infantería , y 27,202 de caballería : en todo 162,562. Aseguran que los vasallos del Emperador le ofrecen un don gratuito para gastos de los preparativos de guerra , pagando 10 por 100 las rentas que pasen de 20 florines.

*Lóndres 26 de Octubre.*

**C**on motivo del cumpleaños de la elevacion de S. M. al Trono hubo ayer salva de la artillería del Parque y de la Torre. SS. MM. y toda la Familia Real se transfirieron al Palacio de S. Jámés á recibir los cumplidos de la Nobleza.

Subsiste el público en la incertidumbre en órden á las resultas de los armamentos de Francia é Inglaterra ; pues si por una parte la declaracion del Gabinete de España , y el partido que ha tomado de armar para unirse á la Francia en caso de rompimiento , parecen abrir nuevo campo á las negociaciones pacíficas ; por otra la guerra entre Turcos y Rusos podrá hacerlas muy complicadas , no lográndose talvez ahora mas que suspender la guerra por algunos meses.

No desiste el Gobierno Británico del proyecto de establecer astilleros sobre las costas meridionales y occidentales de este Reyno para cons-

construir baxeles de guerra, y proporcionar mas pronto auxilios á la Marina Real.

Antes de ayer se expidiéron órdenes de preparar con la brevedad posible las cajas de medicamentos para los navios que se aprestan en Portsmouth.

Avisan de este puerto que el 19 salió de Spithead para Jersey el General Conway; como tambien algunas tropas para refuerzo de aquella isla y la de Guernesey.

Al mismo Portsmouth llegó el 20 desde Plimout el navio Poderoso, de 74 cañones, al mando de Mr. Sutherland.

En Spithead se juntarán 19 navios de línea así que el Barfleur, de 98 cañones, llegue á aquella rada donde se le espera de dia en dia. Diez y siete de estos baxeles están prontos á hacerse á la vela al primer aviso. Otros 4 siguen armándose; pero con alguna lentitud.

Ha vuelto á salir para cruzar la fragata Hebe, la qual envió á Portsmouth un barco de contrabandistas llamado Rosa, cargado de aguardiente, y apresado cerca de Start.

Regresando desde Chatham á Lóndres el Almirante Hotham se le volcó la silla de posta cerca de Dartford, y se rompió un brazo. El navio que manda en dicho puerto es el Príncipe Jorge de 98 cañones.

A fin de tener el Consejo privado avisos prontos y continuos de los géneros que entran y salen de este Reyno, ha mandado el Almirantazgo le comuniquen semanalmente los Mártes las relaciones de las Aduanas.

Ha pedido la Secretaría de Guerra á los Oficiales encargados de reclutar en la Gran Bretaña é Irlanda, remitan inmediatamente nóminas de la gente que hayan reclutado, hasta el mismo dia que las envien.

Aunque la Compañía Oriental no ha recibido hasta ahora aviso que pueda dar recelos de empresas hostiles contra sus posesiones, celebró uno de estos dias junta de Directores á fin de arreglar con la Secretaría de la India, el número de buques que se juzgue suficiente para proteger aquellos países si se verificase la guerra.

Para el servicio de la misma se ha botado al agua en Rotherhite un buque de mas de 100 toneladas, el qual se empleará en la navegacion á la China. Los Directores del propio cuerpo han fletado 5 navios para transporte de los 4 Regimientos que deben formarse y transferirse al Asia.

El 20 se presentáron en la casa de Ayuntamiento 100 marineros, y se les dió la gratificacion ofrecida por el Corregidor y Regidores de Lóndres, quienes no admiten sino á los que han navegado.

Ha entrado en Portsmouth el cutter Real Jorge, Capitan Welsh, conduciendo un navio grueso de contrabandistas, cargado de té, tabaco y aguardiente.

Ultimamente dió á entender S. M. á los Señores empleados en su Corte, deseaba que este invierno se suprimiesen los conciertos, tertulias

lias y otras diversiones que habia el año último todos los Domingos por la noche.

Avisan de Cowes la llegada de varios Oficiales á reconocer los castillos de Caresbrook y West-Cowes; á los quales encontraron en el peor estado. Mandaron en consecuencia se bu-cara gente, y se traxesen materiales para su pronto reparo, que es tanto mas urgente quanto en caso de guerra podrian los enemigos intentar algun ataque por aquella parte.

Antes de ayer presentó al Rey el Secretario de Lóndres la lista de los presos de la cárcel de Newgate condenados á muerte, cuya sentencia se executará el 31 del corriente en 12 de ellos. Otros 7 han sido perdonados, pero deben embarcarse para las nuevas Colonias.

*Utrech 28 de Octubre.*

**L**os Estados de esta Provincia han anulado y suprimido hoy mismo las Sociedades armadas y Cuerpos francos del distrito de esta Ciudad; mandando que dentro de 15 dias entreguen sus individuos las armas, banderas y escarapelas, baxo penas arbitrarias á los contraventores.

*Haya 29 de Octubre.*

**A** consulta del Statuder han nombrado SS. AA. PP. al primer Secretario de la Cámara de cuentas de la Generalidad, Mr. van-der-Hoop, para Consejero y Tesorero general de las Provincias Unidas, vacante por dimision de Mr. Wickerheld Bisdom.

No mirándose ya como útil la mediacion de las Cortes de Versalles, Lóndres y Berlin, desde que se ajustaron nuestras diferencias, han acordado los Estados de la Provincia de Holanda dar gracias á todas 3 por sus amitosas ofertas.

Los continuos y grandes desórdenes que no pueden atajarse en este pueblo tienen atemorizado é inquieto su vecindario, sin que los repetidos bandos y otras providencias de los Estados consigan restablecer la tranquilidad. Con fecha del 15 publicó el Statuder una declaracion pidiendo encarecidamente á quantos quieran darle pruebas verdaderas de afecto, se abstengan de toda insolencia y tropelia, contribuyendo cada uno por su parte á impedir las turbulencias que incesantemente se reproducen.

El 15 presentaron á SS. AA. PP. los Diputados de Utrech una resolution de aquella Provincia del dia 12, en que expresan, que en atencion al interes que la Inglaterra y la Prusia han tomado en restablecer el sosiego y armonía en la República, convendria concluir con una y otra Potencia un Tratado de alianza defensiva, en los mismos términos que el subsistente con la Francia, y baxo condiciones equitativas dirigidas á la mayor utilidad de la República: consultando separadamente con SS. MM. Británica y Prusiana los motivos para formar esta alianza. Concluyen encargando se solicite la salida de las tropas Prusianas de estos dominios, añadiendo que si conviniese conservar algunas para seguridad de la República, se ruegue al Monarca lo con-

ceda por cierto tiempo , pagándolas las Provincias Unidas , á quienes prestarán juramento.

Esta tarde llegó aquí el Duque de Brunswick; y se cree vuelva pasado mañana á Amsterdam.

Los Estados de Westfrisia han privado de sus empleos á 12 de sus individuos , acusados de haber tenido parte en los alborotos que affligieron aquella Provincia , con desprecio de la constitucion y leyes fundamentales del pais ; y los declaran inhábiles de qualquiera mando , empléo ó encargo en dicha Provincia , anulando todos los actos anteriores firmados por uno ó muchos de estos sugetos.

*Palermo 1.º de Octubre.*

El Gobierno publicó aquí el mes último un Reglamento en forma de bando perpetuo , por el qual se prohíbe para siempre enterrar en las Iglesias , cementerios y otro qualquiera género de sepulturas de la ciudad. En esta ley, debida á las luces y miras saludables del Marques de Caracciolo , Ministro de Estado de S. M. Siciliana , como tambien á las del Príncipe de Caramánico , Virey de Sicilia , se señalan 18 Iglesias ó cementerios de los contornos de este pueblo , en que se manda admitan y entierren los muertos que se lleven á ellas. Solo los Arzobispos y Curas párrocos podrán ser enterrados en sus Iglesias respectivas ; gozando tambien este privilegio las Monjas y varios cuerpos de Regulares ; y señalándose excepcion á favor de algunos Señores de grande nacimiento. El pueblo , que no advierte aun las ventajas que de semejante beneficio resultan á la salud pública , parece poco satisfecho de esta nueva providencia.

De orden de la Corte se están beneficiando en nuestra isla , baxo la inspeccion del Baron de Bivona y del Coronel Castagna , la mina de plomo de Fondachêu , distante algunas leguas de aquí , y la de antimonio , descubierta nuevamente en Fiumedini , cerca de la antigua Taurominia.

*Zaragoza 6 de Noviembre.*

La Real Sociedad Aragonesa ha distribuido los premios siguientes. 300 rs. á Antonio Caramiola , maestro fabricante de sombreros finos de la ciudad de Teruel , por varias muestras que ha presentado , imitando á los extrangeros , con bastante comodidad en el precio. Otros 300 á Vicente Nogués , fabricante de polvos y almidon , hechos de salvado puro que vende al público , de mejor calidad , y con mayor conveniencia que los que se traen de fuera del Reyno , habiendo prometido la Sociedad atender á este fabricante , con tal que se preste á los debidos ensayos , para los quales ha acordado librarle una porcion de trigo. 150 rs. á Estéban Roca , labrador de esta ciudad , por haber sembrado y cogido una cosecha abundante de la simiente llamada *fayol* , desconocida en el pais , y propia para las aves y caballerías , y por su aplicacion á mejorar el cultivo y fomentar la agricultura por medio de buenos arados y otros instrumentos que ha ensayado y usa con acierto. Habiéndose restituido á esta ciudad Maria Marco , una de las 6 discípulas de la

la escuela de flores de mano , que por hallarse ausente no pudo entrar en el exámen que se practicó con las demas , fué igualmente exáminada como estas en hacer flores , delantales , gorros , cofias ó redes , sombreritos , escofietas , guarniciones de bata y otras manufacturas de moda , que merecieron particular aprecio , y se la dió el premio de 150 rs. como á sus compañeras , para la compra de los instrumentos mas precisos , y una certificacion de su exámen , á fin de que ( como lo han hecho algunas de las premiadas ) pueda poner al público su obrador ó taller con una targeta que diga : *Maestra modista , exáminada por la Real Sociedad*. No se distribuyéron los demas premios ofrecidos por no haberse hallado el debido mérito en las Memorias , y por falta de opositores. Para estimular la aplicacion de Valero Alegre en su industria de pintar pañuelos y otras telas en que ha demostrado conocida habilidad , se le han entregado , atendiendo á su cortedad de medios , varias piezas de tela en valor de 500 rs. para que la exercitase , y habiendo pintado pañuelos se venden corrientemente á 16 rs. vn. y á 20 los mas finos ; y por faltarle drogas para los colores se ha acordado librarle 100 rs. para quando vayan viniendo dichas drogas , de los que se le han entregado 300 con calidad de que los reintegrase al fondo de la Sociedad despues del despacho de las manufacturas. La Junta de Socios nombrada con aprobacion del Real Consejo para atender al alivio de las necesidades de los fabricantes de seda , ha avisado que con el caudal de las 100 libras de moneda Jaquesa que á instancia de la Sociedad dió para este fin el Ilmo. Sr. Arzobispo de esta ciudad en 1785 , habia socorrido á diferentes maestros tafetaneros , entregándoles la seda necesaria para emplear sus trabajos , y evitar que desertasen de los talleres con ruina de sus familias. Se conjetura que en el próxímo invierno no experimentarán iguales urgencias los de dicho gremio , pero sí diferentes individuos del de medieros de seda al telar ; con cuyo motivo se atenderá al alivio y socorro de estos , sin dexar la Junta de auxiliár tambien segun sus facultades á los tafetaneros pobres que lo solicitaren. Como la decadencia de los fabricantes de medias de seda consiste en mucha parte en hallarse sin uso varios telares , por no haber quien sepa montarlos en el pais , se ha resuelto librar el caudal necesario , con calidad de reintegro para montar y poner corrientes dichos telares , y se están practicando á este fin las correspondientes diligencias para traer artífice que sepa componerlos. Ayer , habiendo precedido los correspondientes carteles de aviso , se abriéron las escuelas de Matemáticas , Economía civil y del Comercio , Filosofia moral y Derecho público , y continuan como otros años sus sesiones en el edificio de las aulas Reales , y horas acostumbradas. La de agricultura se abrirá el Domingo 11 en la sala de la Sociedad á las 3 de la tarde , y á puertas abiertas , siguiéndose así todos los Domingos , y dando á los discípulos las lecciones impresas , y premios módicos en todas ellas á los mas aprovechados , baxo la direccion del Profesor : se permitirá como hasta aquí la entrada en las escuelas á qualesquiera personas decentes , guardando la de-

bida modestia y compostura. Los que deseen ser admitidos al estudio de dichas ciencias deberán presentarse á los respectivos Profesores, y observar el método y forma que les prescribirán, acreditando su aplicación, no solo para hacerse dignos de los premios, sino tambien de la recompensa que les tiene ofrecida S. M.

*Cádiz 6 de Noviembre.*

**A** 3 y 5 del corriente entraron en este puerto la fragata el Clarendon y el bergantin S. Joseph procedentes de la Havana. Conduce la 1.<sup>a</sup> 38,428 pesos, 22,537 arrobas de azúcar, 677 quintales de palo de tinte, 2230 libras de tabaco de polvo y cigarros, con otros efectos; y el 2.<sup>o</sup> 3307 pesos, 9614 arrobas de azúcar, 200 quintales de palo de tinta, 70 botijas de miel, con otros géneros.

*Madrid 16 de Noviembre.*

**S.** M. se ha servido nombrar para el Arzobispado de Granada, vacante por muerte del Ilmo. Sr. D. Antonio Jorge Galvan, al Ilmo. Sr. Arzobispo de Manila D. Basilio Sancho de Sta. Justa y Rufina.

*En América.* El Rey se ha dignado nombrar por primera vez para dos Raciones de la Catedral de Cuenca, nuevamente erigida, á Don Juan Felipe Vespasiano, y D. Pedro Fernandez de Córdoba; y para dos Medias Raciones de la misma á D. Miguel Gaspar Samaniego, y D. Manuel Joseph Guisado.

La Real Junta de Hospitales General y de la Pasion, atendiendo al interés que toma el público en ambas casas, y deseosa de manifestar quanto cree conducente para satisfaccion de los mismos que las disfrutaban, ha acordado que todos los años se dé por medio de la Gazeta un estado de la hospitalidad referente al anterior, de pues de examinadas las cuentas, para proceder con datos fixos, sin embargo de que por esta causa se retarde el anuncio, como sucede al presente por lo respectivo al año pasado de 1786, que es como se sigue.

El número de enfermos con inclusion de los que quedaron á fines de Diciembre de 85, fué de 18,517: curaron 15,538, y fallecieron 1864. De estos se rebaxan 571 que murieron en las salas de contagio, y en el mismo dia de su ingreso en el Hospital, por quanto los primeros son incurables, y los segundos llegaron tarde en busca de su alivio, habiéndose dexado apoderar de la enfermedad hasta semejante grado; y queda el número de muertos de medicina y cirugía en 1293, que prorrateados con el de los entrados (excluyendo por la misma razon los mencionados arriba) corresponde á poco mas de 13 enfermos un difunto.

En el Hospital de la Pasion hubo 3849 enfermas con las que quedaron del año anterior: fallecieron 646; se rebaxan 27 que murieron en contagio y en el dia de su ingreso, y resulta el número de las difuntas de medicina y cirugía regular á 619, tocando á poco mas de cada 8 enfermas una muerta.

Las estancias causadas por los enfermos de ámbos sexos, como tambien

bien las respectivas á las prisioneras de la Real cárcel de la Galera (cuya manutencion corre á cuenta de los Hospitales) han sido 531,715; el gasto de su asistencia en todos los ramos, con inclusion de sueldos, de empleados y dependientes, cargas, censos, obras &c. ascendió á 3,050,002 rs. y 1 mrs., que distribuidos entre aquellas, toca á 5 rs. y 25 mrs. por cada una.

Discursos morales y consideraciones familiares para todos los dias del año, compuestos por el P. Cesar Calino, de la extinguida Compañía, traducidos por el P. D. Simon Lopez, Presbítero del Oratorio de S. Felipe Neri de la Congregacion de Bueza. Tomo 6.º que corresponde al mes de Junio. Se hallará con los antecedentes en la Librería de Barco carrera de S. Gerónimo, y en Cádiz en la de Victoriano Pajares.

Quarto quaderno de la obra periódica intitulada *Espíritu de los mejores Diarios literarios* que se publican en Europa. Contiene los 13 Números correspondientes al mes de Octubre. Se hallará en la Librería de Llera plazuela del Angel, en todos los puestos del Diario, y en el de Cerro calle de Alcalá.

Gabinete de lectura Española, ó coleccion de muchos papeles curiosos de escritores antiguos y modernos de la nacion. Contiene noticias para ayudar á formar el juicio sobre las obras de las artes, las costumbres de diferentes pueblos y edades, sobre muchos puntos de la historia nacional, y otras de varia erudicion por medio de la simple lectura. Número 1.º Contiene un discurso á los padres de familia sobre la educacion de los hijos. Véndese en casa de Baylo calle de las Carretas, y en los puestos del Diario.

La Política natural, ó discursos sobre los verdaderos principios de gobierno. Obra escrita por un Magistrado Ingles, y confutada en el idioma Frances por el R. P. Fr. Carlos Richard, del Orden de Predicadores, Catedrático de Teología en el Noviciado de Paris: traducida por el Doct. D. Tomas Chaves, Presbítero. Se hallará en la Librería de Barco carrera de S. Gerónimo, y en Pamplona en la de Longas.

Idea elemental de los Tribunales de la Corte en su actual estado y última planta. Descríbese su instituto, jurisdiccion, facultades, tratamiento, audiencia, y despacho de sus causas y negocios, con oportunas citas, notas y remisiones á leyes, autos acordados, Reales cédulas, decretos, órdenes é instrucciones modernas, autores, tratados y papeles curiosos, necesarios para su gobierno y direccion: por D. Antonio Sanchez Santiago, Abogado del Ilustre Colegio de esta Corte. Tomo 2.º en 4.º, que comprehende los Consejos, y las Juntas Supremas actuales y las extinguidas, con una breve instrucción á la juventud sobre la eloqüencia del Tribunal. Se hallará en las Librerías de Castillo frente á las gradas de S. Felipe, y de Gomez calle de las Carretas.

Nuevo método de tratar las fracturas y dislocaciones, por Mr. Percivall Pott, Cirujano mayor del Hospital de S. Bartolomé, y Miembro de la Real Sociedad de Lóndres: traducido con notas por D. Francisco Xavier de Cascaron, Cirujano del Real Sitio de Buen Retiro, y de la Real Familia &c. Un tomo en 8.º Su precio 7 rs. á la rústica, 8 en pergamino, y 9 en pasta. = Cartas sobre el patriotismo, escritas por Federico II, Rey de Prusia, traducidas, sobre el original impreso en Berlin, por D. Francisco Xavier Giron. Un tomo en 8.º Su precio 4 rs. Se hallarán en casa de Copin.